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生命的豁达与眷恋
朱争平

! ! ! !父亲走
了，走在了
父亲节的前
夕。生命中
一垛可以依

靠的温暖的墙体突然轰塌
了，心中不免一丝寂寞空
愁。
父亲对于生命是豁达

的。两个月前，父
亲的心肺病发作。
这期间为争取父亲
病情的好转，我十
多次的往返于南
通、上海，但父亲的病一
次比一次加重。端午节
前，身体已十分虚弱的父
亲躺在病床上对我说，这
个世界上能活 !""岁的人
是少数，我今年 #$ 了，
过去战争年代和我一起打
仗的战友，有的早已牺
牲，有的也已作古。新中
国成立后和我一起工作的
同事，大多也走了。我能

活到今天，已经是很幸运
的了，即使现在走，已无
遗憾。你们不要为我难
过。这是父亲对生命的豁
达。父亲 !#%$年 !!月出
生于江苏海门一个贫苦农
民的家庭，早年受进步思
想的影响参加革命，经历
了抗日战争和解放战争战

火的考验。!#&& 年在包
场镇九甲街一次伏击日寇
的战斗中，时任游击队副
队长的父亲他英勇负伤，
不下火线。因此对于生
死，父亲早已置之度外。
他对生命的豁达，正是源
于他的革命人生观和英雄
主义情怀。
父亲对于亲情是眷恋

的。他病重期间，多次交

代我们要照顾好母亲。母
亲比父亲大一岁，他俩是
革命伴侣，相爱相伴 '(

个春秋，经历了共和国历
史上许多的政治坎坷和生
活艰辛。在那个年代，父
亲和母亲都受到错误的批
判和斗争，但他俩始终相
信对方，默契相守，度过

了这段非常时期。
记得在母亲 #" 诞
辰的家宴上，父亲
给我们讲了一段动
人的经历。上世纪

)" 年代初，父亲患心脏
病。母亲听说用手掌心搓
核桃有利于心脏病的恢
复，便特地给父亲买了 %

个核桃，要父亲每天搓。
父亲当年听了母亲的话，
竟然康复了。父亲说，这
两个核桃我珍藏了 %" 多
年，今天把它带来了。说
着，父亲从口袋里掏出了
已被他搓平了的两个核
桃。这个故事，感动了当
时在场所有的人。这次父
亲病重期间，#& 岁高龄
的母亲在家千方百计调剂
伙食，让人送饭送菜到医
院。因此，说到母亲，父
亲的眼里总是噙着泪水。
我兄妹五人，不在一个城
市生活。这些年父亲身体
虽常出情况，但他从不轻
易让大家回来，怕影响我
们的工作和生活。这次父
亲病重，我让在郑州的大
妹妹一家回南通看看父
亲。当我把这个消息告诉
父亲时，他流泪了。他知
道我把大家召回来，他的
日子已不多了。父亲一辈

子铁骨刚强，从不轻易掉
泪。当年“反右”斗争
时，少数别有用心的人罗
列莫须有的罪名企图陷害
父亲。他们威胁父亲说，
你要承认就让你吃敬酒，
你要不承认就吃罚酒。面
对不实之词，父亲断然回
答，如果这样，我吃罚
酒，使他们的阴谋没有得
逞。然而在他走之前的那
段日子里，只要谈到母亲
和亲人，刚强的父亲眼中
常常滚动着泪水。这泪水
是父亲对亲情的眷恋。
在重症加护病房住院

的两个多月里，父亲的病
号服外面，总是套着一件
红颜色的薄绒衫。这件红
色薄绒衫是父亲 #" 岁生
日时我儿子送给他的。后
来天气渐暖，护理人员劝
他脱掉薄绒衫。父亲把脱
下来的薄绒衫放在枕边，
谁也不许动。枕边的那件
红色薄绒衫，是爷爷对孙
儿的依恋。由此我想，儿
孙对老人的关爱，哪怕是
一件普通的薄绒衫，对老
人是多大的精神安慰啊！
父亲走了。“忠诚耿

直一生追求真理，自律清
廉一世洁白无瑕”，这是
组织对他的评价。他豁达
生命，眷恋亲情的品格和
情怀，也将成为我永远的
回忆。

欧洲人踢球 亚洲人看球
陶文瑜

! ! ! !俗话说，你可以不看
世界杯，但不能不看欧洲
杯，这话是对的，为什么
呢？因为世界杯有一点平
衡的意思，也就显得良莠
不齐了，另外还有一种林子大了什
么鸟都有的感觉，本来是激情四溢
个性张扬的比赛，弄一个愣头愣恼
的球队上去一搅和，也可能使两个
优秀的球队节外生枝擦肩而过，这
样的情形，打一个不太恰当的比
喻，好比是一对有感觉的男女，正
要向谈情说爱的方向发展，却意外
冒出一个很二百五的朋友，东一榔
头西一棒地说着，又不能赶
他走，再说下去又没了兴
致，真是有点扫兴啊。
俗话还说，欧洲无弱旅，

几十万人几百万人口的一个
小国家，政治经济也没有什么特别
显眼的地方，偏偏足球踢得有板有
眼，一派武林高手的身姿和风范。

欧洲人好像生来就是踢球的
料，他们一进球场好像是飞鸟入林
和猛虎归山，他们看到足球双目就
炯炯有神，他们天生是为了踢球而
存在的。
所以欧洲杯是一波未平一波又

起，是一浪高过一浪，所以看欧洲
杯就是一场也不能少的感觉，它让
人觉得少看一场，就是一份损失和
遗憾，看了以后呢，又是方兴未艾
久久不能入睡，为什么睡不着呢，
就是对刚过去的比赛意犹未尽的回
味。
里斯本欧洲杯的时候，我的孩

子还在上初中，我曾经希望我的孩
子陪同我看几场球赛，可是
孩子说过几天就要大考了，
复习还来不及。我说考不好
没关系的，我毕竟是你的父
亲，考不好我负责，再说了

这一次考不好还有下次，反过来等
你考完了，想让欧洲人踢一场球给
你看看，人家还不理你这个茬呢。
我的儿子莫名其妙地看了我一

眼。我又说比如吧，看到好几位选
手才十八岁，已经在球场上左右逢
源八面威风的样子，想到一个十八
岁的孩子，为了国家荣誉挺身而出
独当一面了，多有出息啊，当他们

的家长多带劲啊。
儿子说我才十四岁，

还有四年到十八岁呢。
这话使我想到他十八

岁的时候，肯定还是在烦
课本上的事情。
我们的球踢得不好，大家都在

努力，但是努力之后依旧没有多大
的起色，说起来也是有点没面子
吧，但我们却是很实在很真诚的球
迷。
有人会说那你为什么不去法国

呀？这又是另外一回事情了，如果
我们的国家队和德国队西班牙队一
样棒，他们去哪里我也去哪里，我
会很省吃俭用地把省下钱换成飞机
票和火车票，我的工作就是屁颠屁
颠地跟在国家队后面走南闯北，
谁要劝我回家里好好呆着，我就跟
谁急。
即使我们的国家队目前还达不

到德国人的水平，而且欧洲杯和我
们没有什么直接的关系，我心里也
是想去一趟法国的，可我又怕欧洲
人说我凑热闹，家里人又说我瞎起
哄，这真有点花钱买不自在了，所
以思前想后还是呆在电视机前看比
赛了。

从军嫂到招商能手
夏 耘

! ! ! !熟悉我的人都知道，我是
一名军嫂，!##) 年随爱人从
家乡南京来到上海这座既陌生
又令人向往，既繁华又充满现
代气息的国际化大都市。刚来
时心情是忐忑不安的：不知道
自己能否适应这里的工作和生
活？不知道自己能否被新的领
导和同事接纳？太多的不知
道让我有些不知所措。后来，
我渐渐感觉到那些担心都是多
余的。
工作上，同事手把手地教

我；学习上，一有机会公司就
让我参加各种培训；生活上，
更是无微不至地关心和照顾
我。
正是有了大家的关心和帮

助，我很快融入到单位集体之
中。同时也告诫自己要努力工
作，用实际成绩来回报大家的
厚爱。尽管我所负责的人事部
门的工作诸如招聘、招工、考

勤工资、办理社保及各类申报等
既严谨又繁琐，但仍能有条不紊
地进行。
有一天我的师傅许大姐，一

位认真负责的老党员，语重心长
地对我说“小夏，你现在从事的
是人事工作，这个工作繁琐、严
谨，特别是人事档案方面不仅要
求细致，对
工作人员思
想上的要求
更高。希望
你能够提高
对自身的要求，接受党的考验，
加入到党员的队伍当中。”

听了师傅的话，我想了很
多，一个年轻人，不仅要在工作
上要求进步，更要在思想上要求
进步。现在自己工作在这样氛围
的环境中，身边又有这么多优秀
的党员可以学习，的确是自己人
生旅途的幸运。于是，在完成各
项任务的基础上，我以实际行动

向党组织靠拢。在大厦党支部的
培养教育下，%""&年 !!月，我
光荣地加入了中国共产党。

%"") 年，国际金融危机爆
发，危及到上海商务楼市场。我
们大厦空置面积一下达到 !%*，
这样一来，一个月公司就要损失
+"多万元，一年就是八百多万。

面对困境怎
么办？企业
的困难就是
我们自己的
困难！为企

业解困也是党员的责任！
大厦公司总经理室号召全员

招商，我们全体党员骨干积极响
应。只要一有空，我就出去跑中
介，遇到亲朋好友，总是忘不了
推广、介绍大厦的办公房。这中
间可以说酸甜苦辣都经历过。有
一段时间，忙了几个月，没有一家
签约成功，心里不免既焦急又郁
闷，有时真想不如放弃算了。但

一想起肩上的责任，我心里又充
满了坚定的信心和力量。这些年
来，我引进招商面积近四千平方，
为公司的经济效益尽一份力。
当然，我取得的这一点点成

绩，只是大厦公司党员招商的一
个缩影。八年来，有很多党员和
我一样，经过艰苦努力终于招商
成功。就是通过这样的合力，才
使我们公司的入驻率一直走在同
行业的前面，当别的楼盘入驻率
只有 +"*的时候，我们却几次
达到了 !""*，在全市、全区的
楼宇中独占鳌头。不能不说是一
个奇迹。

现在我已是一名党支部书
记，我将更严格地要求自己，在
学习、工作、社会生活上起到党
员的模范带头作用。

明日请看

一篇《那次探
亲我违抗了父

母》。

留
在
心
中
的
红
领
巾
桥

郭
树
清

! ! ! !有着 !$""多年历史的崇明岛，地处
万里长江入海口，岛上水系密布，河网如
织，河道上架有许许多多的桥但我却记
不清，有的随着时间的流逝而淡忘了，唯
有那座红领巾桥尽管已拆除了多年，依
然深深地情漾在我的脑海中，难以忘怀。
红领巾桥，位于南堡镇与北堡镇的

交界处，横跨在大通河上，建于 !#()年。
如今，虽已拆除 %"余年，但提起红领巾
桥的名字，在崇明岛上，'(岁以上的人，
可谓是记忆犹新。那是岛上的学生以劳
动所得筹集资金而建成的，故命名为“红
领巾桥”。
记得当年我读小学三年级，为了筹

集资金建桥，我所在的四滧小学号召全
校学生捐款捐物，要求人人为建桥出一

分力，有钱的捐钱，捐不出钱的捡废铜烂铁及砖屑石
子等物，交由学校统一回
收，集中捐献。同时，为
了能按时保量完成集资任
务，学校把数量指标下达
到各班级，再由各班级分
派到每个同学，并提出按
时完成任务的时间。
接受任务后，同学们

积极响应，热情高涨，纷
纷利用星期天、节假日，
全身心地投入到捐资活动
中。那时候，农村生活条
件贫困，很少有同学捐钱
的，大多数同学都是捐废
铜烂铁或砖屑石子之类的
物资，于是，大家到房前
屋后或路边或江边去捡
拾。“众人拾柴火焰高”，
不到一个月时间，就完成
了任务。

筹集到了资金和物
资，很快“红领巾桥”建
成了，原来那条狭窄的小
木桥，转眼间变成了一座
宽敞的可载公交车的木结
构砖屑碎石铺面的桥，两旁还有护栏，“红领巾桥”四
个鲜红大字横挂在中央，放眼望去，大通河犹如一条
绿色飘带，轻舞飞扬，桥上车来人往，川流不息，一
片繁忙景象。沿河老街、商铺、民宅、绿树、田园，
以及在桥旁河道边，有少妇老妪在一座座“水桥”上
洗刷衣被之物，影影绰绰，相映成画，一派风光无
限。一时间，红领巾桥成了岛上一道靓丽的风景，更
是给这条古镇平添了几分妖娆。

上世纪六十年代后期，随着车流量的不断增多，
由原来的木桥改建成了水泥桥，碎石铺设的桥面也比
以往更宽敞、更坚固。然而，上世纪九十年代初，因
城镇改造，道路拓宽，这条曾经贯穿崇明岛西至东三
江口，东至兴隆镇（现为堡镇瀛南村）的大通河由新
开的横引河而替代，流淌着数百年江水的大通河断断
续续地被填平了，原来的碎石路和河面铺设成为一条
车水马龙的柏油大道，倾注着学生们片片深情的红领
巾桥也被拆除了。

岁月茬苒，%"余年过去了，红领巾桥虽已不见
了影踪，但人们仍然把这
一路段叫红领巾桥。红领
巾桥那饱含深情的名字连
同这里的水上风景和沿岸
风情永远珍藏在了人们的
心中。

十日谈
党旗下成长

山里人家 （油画） 周 晁

!天籁之人"

简 平

! ! ! !这大概是我听过
的最为慨叹的碟片
了。
这张碟片是美国

著名的百年老校———
雪城大学纽豪斯公共传播
学院声音艺术专业主任道
格拉斯·奎因教授送给我
的，碟片里是他在美洲热
带雨林所采录的大自然的
声音。我是在五月热闹的
毕业季过后，一个人在美
国东部锡拉丘兹宁静的大
学校园里听完这张碟片
的，头顶上是蔚蓝的天
空，远处青山叠翠。
我先前还从来没有听

过这样的碟片，里面全是
自然之声，既有大风吹过
原始森林的呼啸声，也有
各种动物的鸣叫声，所有
的声音在天地间盘旋，令
人惊叹。我仔细聆听、分
辨着这些属于大自然的声
音，并希图自己的内心可
以有所回应。淅淅沥沥的
雨声，如同潺潺小溪，而
滂沱大雨的声音如同奔腾
的万丈瀑布。我特别喜欢
听的是大雨骤歇后那雨滴
一颗一颗坠落在树叶上然
后碎裂的声音，脆脆落
落，干干净净。忽然，鸟
鸣声由远而近，听得出它
们是在飞翔中，忽上忽
下，忽东忽西，雀跃中快
乐无比。猛然间，猴声大

作，嚷嚷中似乎是在争论
什么问题，你吠我吼的，
可最后却汇成和谐的大合
唱。猴声渐远时，突闻蛙
声而至，不是呱呱不绝的
聒噪，而是高亢的间断的
颤音。奎因告诉我，这是
红眼树蛙，或许是观赏性
最高的蛙类了，色彩绚丽
且明亮，犹如五彩缤纷的
调色板。我从头到尾听完
了整张碟片，仿佛在热带
雨林中作了一次穿
越，一波三折，高
潮迭起，恍如梦
幻。

奎因很了不
起，他是迄今世界上难得
的一位采录了南北两极大
自然声音的人。我之前听
过他在南极采录的风声，
真是心惊动魄。我原以为
人迹罕至的南极是空漠
的，静寂的，如同大雪无
声，可事实上完全不是这
样，声音无处不在，也无
时不在。尤其是风声，简
直无法想象。南极又被称
之为“风极”，是风暴最
频繁、风力最大的大陆，
在法国南极观测站“迪尔
维尔”曾测到每秒 !""米

的大风，相当 !% 级
台风风速的 $倍，而
它的破坏力相当于
!% 级台风的近 !"

倍。这是目前世界上
记录到的最大的风。奎因
采录的南极风声非常丰
富，有轻漾之时，也有暴
烈之刻，微风柔如短笛，
暴风强如海啸，轻拂时可
以吟唱，狂暴时可以摧毁
一切。在南极有种说法，
人可能会被严寒冻死，但
一定会被暴风吹死。我想
象奎因在采录风暴时需要
怎样的勇气和胆量，一个
人如果没有理想，没有创

造的激情，那是做
不成这样的事的，
因此，我对奎因
说，一个能如此倾
听大自然声音的

人，一定便是个“天籁之
人”。
令我好奇的是，奎因

就职的纽豪斯公共传播学
院是美国第一家新闻学
院，我也在大学里兼职教
授新闻学，不过，我从来
没有听说过中国的新闻学
院里还有像奎因这样开设
声音艺术专业课程的。其
实，细细想来，声音不就
是最基本的传媒因子吗。
所以，若要创立世界一流
大学，是否可以在学科设
置上有所创意？


